

Quel est le motif de ce retour en arrière ? On ne le savait point, lorsque sur l'autre voie, comme un tourbillon, passa le train-express. Une aiguille oubliée; et nous nous enfilions sur la voie... et le train express nous broyait!...

Ce malheur fut évité, — heureusement ! — et nous arrivâmes sains et saufs dans notre bonne ville de Soissons, à dix heures du soir, après une journée bien employée.

M. Bouchel, membre correspondant, donne lecture d'une notice biographique sur l'abbé Jean de Pienne, ancien curé doyen de Mont-Notre-Dame et membre de la Chambre épiscopale.

### L'ABBÉ DE PIENNE

---

Jean de Pienne était né dans les derniers jours de 1699 à Condé-en-Brie ; il a été baptisé le 1<sup>er</sup> janvier 1700 ; en février 1726, on le nomma curé de Mont-Notre-Dame avec le titre de doyen qui était alors attaché à la cure.

Il est l'auteur d'un ouvrage manuscrit intitulé : *Mémoire instructif pour les nouveaux curés de la paroisse du Mont-Notre-Dame*. Le mémoire indique que les biens du chapitre de Mont-Notre-Dame ont été réunis au séminaire de Soissons par décret du 2 août 1694, date inexactement rapportée par les historiens. Ce manuscrit existe encore à la cure de l'ancienne paroisse de M. de Pienne.

Il porte sur tout ce qui concerne le bien spirituel et temporel de la paroisse, sur les droits et les prérogatives des curés du lieu, sur la situation et le mode de nomination des clercs laïcs, sur les dîmes, leur plus ou moins d'importance et la meilleure manière de les

administrer. Le mémoire en est long, divisé en 70 chapitres, et rempli de détails, que reproduit en partie M. Bouchel. Le but que M. de Pienne déclare s'être proposé en l'écrivant, a été de permettre aux curés, appelés à lui succéder, de se procurer le moyen, en le lisant, de s'instruire par eux-mêmes, en moins de deux heures et sans avoir besoin de recourir à personne, sur tous les points qu'ils ne peuvent ignorer sans inconvénients.

Il a, en outre, écrit un mémoire critique et chronologique sur Mont Notre-Dame et les localités voisines, mémoire dans lequel Carlier déclare avoir largement puisé pour son *Histoire du Valois*.

L'abbé de Pienne a enfin composé un travail sur le martyr de saint Rufin et de saint Valère.

Ces deux derniers ouvrages sont aujourd'hui perdus.

Le pieux doyen est mort le 5 mai 1764, à Saint-Waast-de-Longmont, âgé de 63 ans. Il avait été 34 ans curé de Mont-Notre-Dame, et cinq ans curé de Saint-Waast.

Carlier dit que l'abbé de Pienne était un homme de grand mérite, qui joignait « à un grand fonds de connaissances pratiques de son état, un amour du travail qui ne lui permettait pas de passer un instant du jour sans chercher à l'employer utilement ».

La séance est levée à cinq heures.

*Le Président : CHORON.*

*Le Secrétaire : l'abbé PÉCHEUR.*

